

5C-7

関数レベルデータ駆動計算機の検討

戸田賢二 内堀義信 与場敏嗣

(電子技術総合研究所)

1. はじめに

汎用・高性能計算機の実現を考えた場合、マルチプロセッサ方式による高並列計算機がアーキテクチャ側の結論であろう。各要素プロセッサ (PE) に、いかに低コストで PE の使用効率を増すように負荷を分散するかというのが課題である。

2. データ駆動方式の問題点

データ駆動方式は、プロセッサの制御を意識することなくデータを転送することだけで負荷分散が行えるため、マルチプロセッサシステムとの整合性が高い。しかし、命令レベルでデータの待ち合せを行い、他 PEへの負荷分散が行える状況を作りだしていることは、逐次処理方式と比較して次の問題点を招いている（ここでは汎用性のあるタグ付きトークンによるダイナミックアーキテクチャを仮定する）。

(1) ハードウェア量が多い

データの待ち合せを行う連想メモリが必要であり、連鎖ハッシュ方式を採用している科学技術計算用データ駆動計算機 SIGMA-1 [1] では通常メモリの 1.8 倍のメモリ量を要している。また、データにはタグが付いているため通信関係の処理部分のバンド幅が増加する。このため命令のアドレス空間が圧迫されたりする。SIGMA-1 ではデータ部分とタグ部分でバスをマルチプレックスしている。

(2) 関数呼び出しが遅く、数に制限がある

同一関数が複数のものから同時に呼ばれるため、それらの識別子（カラー）が必要である。このカラーの割り付け、戻り先へのリンク作成、実引数と仮引数のバインディング等が必要であり、ダイナミックリンク方式の SIGMA-1 では同一 PE 内での関数起動で “8 + 2 × 引数個” の命令をする。これは関数呼び出しを他 PE へ送出するための機構を実現しているためであるが、PE 内で頻繁に関数呼び出しが起こる状況では大きなオーバヘッドとなる。カラーはデータのタグとして持ち歩くためそのサイズや、戻り先へのリンクを保持するレジスタ数等による制限がある。

(3) 書き替え可能な記憶要素が必要である

データ待ち合せの機能だけでは、大規模データの部分更新や履歴保存等の作業が非効率であるため、書き替え可能な記憶要素（連想メモリを高機能化したり、別にストラクチャメモリ等を附加して実現する）が必要となる。これは、データ駆動原理を一部崩すことになり、本来のデータ依存性を考慮するだけでよいという利点を損なうことになる。また、ロオペラント命令においては命令発火速度は、平均的に連想記憶の処理速度の $1/n$ となるので高速化のために連想記憶にデータを張り付けたり、命令実行部にレジスタを設けたりするチューニングがあるが、これらも同様である。

(4) スタンドアローン化が困難

PE 数の増加や PE の複雑化等によってハードウェアコストが大きくなる程、マルチユーザー・マルチタスクの要求は高まるが、タスク管理機能・ハードウェア資源管理機能等はデータ駆動方式だけで実現するには困難がある【2】。勿論、データ駆動計算機はその中に逐次処理プロセッサを持ち、プログラム実行の一部やデータ駆動部分の保守・管理を行なうものであってもよい。問題は、それらの整合性がよくシステムとして効率的に動作するかどうかという点である。純粋なデータ駆動プロセッサに逐次処理プロセッサを併用するのはハードウェアの無駄で、2つが融合できなければならないと考える。

3. 何故関数レベルか？

データ駆動制御を命令レベルで行わざもと大きな単位で行なうマクロデータフローの試みには、Cedar【3】がある。これは、大規模マルチプロセッサシステムを対象として、コンパイラによって命令のデータ依存性を解析し、それによってまとめられた命令群を単位とするものである。

これに対し、我々は関数呼び出しはプログラミングの必須概念であり、関数のモジュラリティや再帰性を多用したプログラミングが自然であるとの考え方方に立つ。また、関数というものに対象を限定することで効率的な実現が可能となる。並列性の抽出についても、我々が開発した記号処理用データ駆動計算機 EM-3 (PE はマイクロコンピュータベースでデータ駆動プロセッサをシミュレートする) の評価結果【4】等から、関数単位で十分な負荷分散が行えることが示されている。これらのことから、汎用・高性能計算機として以下に示す関数レベルデータ駆動計算機を提案する。

4. 動作方式

本方式の基本原理は次の通りである。

(1) 関数呼び出しを含め処理はできるだけ PE 内で行い、逐次処理をする。

(2) 仕事の分配は要求駆動で関数単位とし、関数の返値の待ち合せを行う。

これに基づいて、関数呼び出しの形で与えられるタスクに対する PE の動作を図 1 に示す。

返値の待ち合せ機能については、待ち時間と待ち合せのためのタスクの実行中止・再開に要するオーバヘッド時間を減少させるために次のものを導入する。

(1) 単一待ち合せ

値参照を値設定時まで待たせる。

(2) ANY待ち合せ

複数の値参照候補のうち 1 つでも参照可能となるまで待たせる。値はそのもの。

(3) AND (OR) 等の待ち合せ

複数の値参照候補について AND (OR) 条件が決定されるまで待たせる。値は AND (OR) の結果。

5. 言語

本方式に適合するプログラミング言語は次の特徴を持つものである。

